

Pressemitteilung

AOK Bayern zeichnet Arztnetze für hervorragende Qualität aus Höhere Teilnahme bei Vorsorgeuntersuchungen

München, 1. August 2024

Vernetzung, intensiver Austausch und Transparenz – das sind wichtige Erfolgsfaktoren für die Arztnetze in Bayern: Insgesamt 13 Arztnetze hat die AOK Bayern für die hervorragende Qualität in der medizinischen Behandlung prämiert. Die Auszeichnungen basieren auf der Auswertung von bundesweiten Vergleichszahlen zur medizinischen Versorgung im Rahmen des AOK-Projekts „Qualität in Arztnetzen – Transparenz mit Routinedaten“ (QuATRo). Analysiert wurden 15 Qualitätsaspekte wie die leitliniengerechte Versorgung mit Medikamenten oder die Verhinderung von Krankenhaus-Aufenthalten.

Mit einmal Gold und neun Mal Silber schnitt die Versorgungsqualität in Bayern auch dieses Jahr im bundesweiten Vergleich ausgezeichnet ab: Als eines von bundesweit fünf Arztnetzen erhielt MainArzt in Ochsenfurt das Prädikat „Gold“. In der Basisstufe wurden drei Arztnetze ausgezeichnet. Grundlage für die Auswertung sind Routinedaten aus der medizinischen Versorgung der bundesweit rund 27 Millionen AOK-Versicherten.

Klimasensible Gesundheitsversorgung stärken

„Wir freuen uns über die hervorragenden Ergebnisse der bayerischen Arztnetze. Die Auszeichnungen zeigen, dass mehr Transparenz und Vernetzung eine noch bessere Qualität in der regionalen Versorgung ermöglichen“, sagte Dr. Irmgard Stippler, Vorstandsvorsitzende der AOK Bayern, bei der Preisverleihung in Nürnberg. Mit seinem Vortrag zum Thema „Klimaschutz und Hitze – Was können wir im Gesundheitswesen gemeinsam tun?“ lieferte Dr. Andreas Lipécz, Vorstandsvorsitzender des Gesundheitsnetzes Qualität & Effizienz (QuE) in Nürnberg, wichtige Impulse für die anschließende Diskussion zur Bedeutung der klimasensiblen Medizin für die zukünftige Gesundheitsversorgung. Dabei wurde deutlich,

dass der Klimawandel nicht nur ökologische, sondern auch gesundheitliche Herausforderungen mit sich bringt. Die AOK Bayern und die bayerischen Arztnetze tauschten sich daher zu den klimasensitiven Maßnahmen, die sie ergreifen, aus. Dazu gehören etwa die Beratung zum richtigen Umgang mit Bewegung und Ernährung in Hitzephasen sowie eine klimasensible Arzneimittelberatung. Hier überprüfen die Arztnetze die individuelle Medikation und passen diese gegebenenfalls an heißes Klima an.

Höhere Teilnahme bei Vorsorgeuntersuchungen

Die aktuelle QuATRo-Auswertung zeigt auch, in welchen Bereichen sich bayerische Arztnetze besonders von der Regelversorgung abheben: So verzeichnen Arztnetze bei der Vorsorgeuntersuchung Check-Up 35 eine um 45 Prozent höhere Teilnahmequote. Auch bei der Darmkrebs-Früherkennungsuntersuchung der über 50-Jährigen liegt die Teilnahmequote um 17 Prozent höher als in der Regelversorgung. Bei der Untersuchung des Augenhintergrunds bei Diabetikern beträgt der Abstand gut sieben Prozent.

Transparenz durch Routinedaten

„Ziel des QuATRo-Projektes ist es, mehr Transparenz für die teilnehmenden Ärztinnen und Ärzte zu schaffen und auf Basis der Ergebnisse ins Gespräch zu kommen, um die medizinische Versorgung der Patientinnen und Patienten zu verbessern“, betonte Dr. Stippler. Dabei setze man auf eine partnerschaftliche Zusammenarbeit mit den Arztnetzen. Sie erhalten im Rahmen des Projektes individuelle Feedback-Berichte mit ihren Ergebnissen, die sie für ihre Qualitätsarbeit nutzen können. Der große Vorteil: Die beteiligten Arztnetze haben keinen zusätzlichen Dokumentationsaufwand, weil die AOK bei den Auswertungen auf die ohnehin vorliegenden Abrechnungsdaten zurückgreift.

Die Qualitätsmessung mit QuATRo gibt es seit 2013 – die Auszeichnungen werden seit 2019 vergeben. Aktuell beteiligen sich insgesamt 51 Arztnetze in zehn Bundesländern am QuATRo-Projekt. In Bayern nehmen 14 Arztnetze teil.

Die ausgezeichneten Arztnetze 2024 in Bayern

- **Prädikat Gold:**
 - MainArzt GmbH in Ochsenfurt

- **Prädikat Silber:**
 - änro - Ärztenetz Rosenheim GmbH & Co. KG
 - donauMED GmbH & Co. KG in Straubing
 - gfj - Gesundheitsnetz Franken Jura GmbH & Co. KG in Altdorf bei Nürnberg
 - Guad – Gut betreut im Arberland e.V. in Regen
 - Münchner Ärzte Gesundheit und mehr e. G. in München-West
 - QuE - Gesundheitsnetz Qualität und Effizienz in Nürnberg
 - Regensburger Ärztenetz e.V.
 - UGeF - Unternehmung Gesundheit Franken GmbH & Co. KG in Forchheim
 - UGHO - Unternehmung Gesundheit Hochfranken GmbH & Co. KG in Hof

- **Basisstufe:**
 - Ärztegenossenschaft Mittelfranken eG in Fürth
 - PNS – Praxisnetz Nürnberg Süd e.V.
 - UGOM - Unternehmen Gesundheit Oberpfalz Mitte GmbH & Co. KG in Amberg